

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN
Madrid, un mes, 1 peseta.—Provincias, trimestre, 5.—Extranjero, 10.
Número suelto, CINCO céntimos.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELÉFONO, 4.463 :: Fuentes, 4. :: APARTADO, 637 ::

ANUNCIOS
Cuarta plana, 30 céntimos línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas línea.
Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

LAS VÍCTIMAS DE LA LEY ODIOSA

Que siga haciéndose justicia

Nuestro estimado compañero en la Prensa, el redactor de *España Nueva*, Sr. Vidal y Planas, ha sido indultado y puesto en libertad. Nos alegramos sinceramente y le felicitamos con toda efusión. El Gobierno ha respondido á las peticiones de indulto que le ha dirigido casi toda la Prensa. Y en nuestro concepto ha hecho un acto de justicia, si bien ha sido después de haber cometido otro de atropello y de tiranía, cual es el de la aplicación de una ley bárbara que es un borrón ignominioso en la legislación española.

Pero esta conducta debiera tener más amplitud. El Gobierno, de continuar por este camino, debiera llevar más allá estas justicias, que no queremos llamar clemencias porque nos quemamos los labios esa palabra humillante y falsa cuando á actos de este carácter se refiere. Y consta que los socialistas no pedimos indultos, porque entendemos que nuestro deber es reclamar justicia.

Bien, muy bien que al joven Vidal y Planas se le haya libertado. Pero no olvidemos que también la ley maldita tiene en la cárcel á dos socialistas: al compañero Turlet, de Bermeo, y al compañero Zarzosa, de Palencia. No olvidemos que hay varios obreros, la modesta de cuyos nombres no ha llegado á la publicidad, encarcelados igualmente por delitos que no lo son, que son más bien virtudes, consideradas desde el pensamiento moderno y no desde las feas ideas que predominan en las desdichadas mentes de nuestros gobernantes.

¿Por qué el Sr. Dato no ha presentado también á la firma los indultos de esos socialistas, los de esos honrados trabajadores, en cuyos hogares reina la angustia y el hambre quizá?... ¿Es porque lo monstruoso de los delitos le ha impedido pensar en la cesación de la pena infligida?

Toda la monstruosidad de los delitos cometidos por nuestros compañeros está sólo en una monstruosidad verdadera, efectiva: la de que la libertad y la seguridad de los ciudadanos pueda estar pendiente de los bárbaros é inestables procedimientos jurídicos de los Tribunales militares.

Lo hemos dicho muchas veces; pero una vez más tenemos que repetir que es lo que ha servido de pretexto para privar de la libertad á nuestros queridos camaradas. Hace ello resaltar la odiosidad de esa ley, que infama la legislación española y que es el más negro baldón de ignominia del partido liberal.

El compañero Turlet leyó en un mitin una párrafo de un artículo de *Pedro de Acedo*, un militar, y de Leopoldo Berjano, un ex militar. Nada más. Estos párrafos, que no habían sido perseguidos en sus autas, atrajeron las iras del fiscal cuando los oyó de los labios de un trabajador. ¿Puede concebirse nada más enorme, más antihumano, más injusto?

El compañero Zarzosa, en Palencia, asistió entre un muchedumbre, que protestaba como él, á la estación del ferrocarril cuando se iban para la guerra unos soldados. Como gritaron todos, también él gritó: ¡Abajo la guerra! Nada más. Pero como este compañero era concejal y su gestión recta y sana molestaba extraordinariamente al caciquismo local, se quiso hacer una ocasión para castigar en él lo que en todos era una exteriorización franca del sentimiento de exorcización contra la guerra que palpita en el corazón del pueblo español.

Y para llegar á este castigo se ha necesitado que un militar de alta graduación oyera palabras que no se pronunciaron, según el general testimonio. ¿Puede concebirse nada más enorme, más antihumano, más injusto?

Estas consideraciones hubieran detenido nuestras manos si hubiéramos podido tener la debilidad de haber pensado en juntarlas para aplaudir el indulto de Vidal y Planas.

No, no acetamos á aplaudir, no podemos elogiar. Es tan patente la injusticia, la inmundicia de la ley, la barbarie de los procedimientos, que estos actos, en vez de aclarar el sombro del cuadro, no hacen sino destacar con mayor relieve lo malo que hay en él.

Ya decimos que no pedimos indultos, que queremos justicia.

Hágase esa justicia en Turlet, en Zarzosa, en los demás obreros que están presos. No escriben, no les defienden personalidades del periodismo, no se han hecho compañías de Prensa alrededor de su condena; pero por esto mismo, nosotros, sus correligionarios, sus compañeros, sus cordiales amigos, tenemos que alzar con más fuerza y con más energía nuestra voz de protesta contra la condena brutal de que son víctimas.

Vamos á enorguñarnos de haber enseñado á escribir al pueblo.

Siguen las damas católicas demostrando su patriotismo y su generosidad.
En Burgos ha ascendido á 300 pesetas la cantidad recaudada en las iglesias para los soldados que están en África.

Campaña contra la guerra

El Ayuntamiento de Gandía.
Gandía 19.—En la sesión celebrada hoy por este Ayuntamiento el concejal republicano Gonzalo López Ranaño presentó una proposición encaminada á que el Ayuntamiento se dirigiera al Gobierno solicitando la pronta terminación de la guerra de África, con la consiguiente repatriación de nuestros soldados.

El alcalde, después de sacar á relucir los compromisos internacionales que el Gobierno pueda tener adquiridos (quizá aspire á la cartera de Estado), se mostró contrario á la proposición, y á propuesta del concejal Arias, ex republicano, se acordó no haber lugar á deliberar por no ser este asunto cosa en que el Ayuntamiento debe intervenir.

Sinceramente creemos que López Ranaño se dejó vencer muy pronto por los concejales monárquicos.

Luego se aprobó la segunda parte de la proposición del concejal republicano, encaminada á abrir una suscripción para socorrer á las familias pobres que tengan hijos en África. Aquí tuvo ocasión de lucirse, y se lució, el concejal conservador Ramón Sancho al proponer, en no muy buen castellano, el que se recabara la ayuda de las señoras, á fin de que se recaudara la mayor cantidad posible. ¡Muy bien por el ciudadano Sancho.

El público quiso mostrar su conformidad con este concejal; pero el alcalde tuvo á bien amenazar con desalojar el local, y no pudo ser.

Ya lo sabe el pueblo. El Ayuntamiento de Gandía está conforme con la guerra, puesto que no pide su terminación y quiere mitigar el dolor de los pobres que tienen á sus hijos en ella con unas miserables pesetas.

Apostamos cualquier cosa á que recogeremos más firmas contra la guerra los enemigos de ella que pesetas recogerán los que no han querido pedir su pronto término.—Bernabeu.

Ayuntamiento de Vélez-Málaga.
A propuesta del compañero Jiménez Puerto, concejal del Ayuntamiento de Vélez-Málaga, este acordó pedir al Gobierno la derogación de la ley de Jurisdicciones y la terminación de la guerra de Marruecos.

En contra votaron dos conservadores y un lerrouxista.

LETRA MENUADA
Diner d' aujourd' hui

Me parece natural lo del banquete oficial. Costumbre de esa de antaño y está bien darle este año. Pero recapitemos un ratito y meditemos.

¿Está acogida España con eso de la campaña? ¿Causa duelo en esta tierra aquella maldita guerra? ¿Existe ó no la afección en esta pobre Nación? ¿Es cierto que hay enterrados muchos cientos de soldados? ¿Cuántas madres hay llorosas, angustiadas, temerosas? ¿Cuántas hay que ya han perdido su hijo, su bien más querido? ¿Hay niños, pregunto yo, huérfanos de padre ó no? ¿Procederá como bien cuando estas cosas se ven? ¿Es que lo que pasa allí no debe sentirse aquí? ¿Perecen nuestros hermanos en los campos africanos? ¿Aconsentían las fiestas con las tragedias funestas? ¿No habrá alguna indignación como final de función? Examinen los señores las preguntas anteriores. Y los que de lejos vemos el banquete, meditemos.

Figarito.
Firmando por la paz se hace por el derecho y la cultura.

Explosión en un barco
(POR TELÉGRAFO)
Un muerto y un herido.
Barcelona 23.—A bordo del vapor *Macarena*, de la Compañía Sevillana, ocurrió, á las diez de la noche, una explosión de grisú en las carboneras, resultando muerto el fogonero Facado, y levemente herido el camarero Evaristo Silla.

A causa de la explosión se produjo un incendio, que fué rápidamente sofocado por los bomberos de la población.—Mencheta.

LOS INCONVENIENTES DEL ATEISMO



— ¡Cómo te has hecho esperar, Mariquita!
— ¡Qué quieres! Mi marido es un hereje que arruga el ceño cada vez que me ve salir camino de la iglesia.

El millón de firmas

En Madrid.
De día en día crece el entusiasmo por esta protesta.

Frecuentemente llegan á esta Redacción compañeros con pliegos de firmas recogidos por ellos entre sus amigos y compañeros.

Por otra parte, en la Casa del Pueblo es cada vez mayor el número de los que suscriben la protesta. Entre ayer y hoy han estampado su firma en la Casa del Pueblo más de 2.000 personas.

La Sociedad de Estuquistas nos ha entregado un pliego con 155 firmas.

El sábado se espera que se llevarán gran cantidad de pliegos.

El número de firmas recibidas ayer asciende á 2.537.

De Villanueva.
Autorizados por el sello social de la Agrupación obrera de Villanueva, La Unión Social, recibimos ayer dos pliegos con 323 firmas.

De Loma de Algar.
La Sociedad de obreros mineros El Porvenir, de Loma de Algar, nos ha remitido 119 firmas.

De Montánchez.
El compañero Pérez Revuelta nos envía pliegos con 367 firmas.

De Calahorra.
La Unión Obrera Socialista de Calahorra ha recogido 294 firmas.

De Trubia.
La Juventud Socialista remite 735 firmas.

Juventud Socialista de Elche.
Compañero director de EL SOCIALISTA:
La Juventud Socialista de ésta ha acogido la iniciativa de EL SOCIALISTA con gran interés, habiendo repartido pliegos por todos los Centros de la población.

Hay recogidas más de 1.000 firmas y se confía que dentro de una semana tendrán unas 4.000.

De La Arboleda.
Compañero Mariano García Cortés. Salud.

La Juventud Socialista de La Arboleda trabaja con mucho interés para recoger firmas de protesta de la guerra de Marruecos. Ya tiene varios centenares de ellas y espera recoger bastantes todavía.

Aparte tiene la Agrupación Socialista varios pliegos llenos de firmas. La Agrupación también trabaja con mucho interés.—Por el Comité, Julián Villar.

Agupación Socialista de Vélez-Málaga.
Esta colectividad ha secundado la iniciativa de EL SOCIALISTA poniendo en circulación pliegos para recoger firmas contra la guerra.

Rincón de la Victoria.
La Agrupación de esta localidad ha resuelto secundar la iniciativa de EL SOCIALISTA sobre la recogida de firmas.

Además ha invitado á las siguientes colectividades para que se sumen también á este movimiento.

Centro republicano de Benagalbon, Juventud republicano-socialista del mismo pueblo, Centro de Los Moranos, Centro republicano de Cantinola Vihedos (término de Granadilla).

Todos ellos han acogido con júbilo la propuesta.

El proletariado sevillano.
Sevilla 19.—Con el mayor entusiasmo se continúa recogiendo firmas para la protesta contra la guerra.

Con la adhesión de las Sociedades se celebrará el miércoles un mitin de solidaridad por los obreros de Rofino.—F. Ramírez.

La Agrupación de Cocentaina.
Cocentaina 19.—Esta Agrupación ha acordado en su última junta trabajar para recoger firmas para la protesta contra la guerra.

Se han recogido más de 400 firmas. La Agrupación ha dirigido la siguiente hoja al pueblo:

«El pueblo: La inica, la injusta guerra que sostenemos contra los marroquíes que defienden su Patria y su suelo, como nosotros lo defendimos á principios del pasado siglo contra la invasión francesa, amenaza devorar toda la sangre y todos los recursos de España.

la guerra de Marruecos; se llevan recogidas unas 800. Créese que la recogida será copiosa, puesto que no hay un solo ciudadano que no sea enemigo acérrimo de la maldita guerra. Los pliegos en que se recojan las firmas irán encabezados con los sellos de la Agrupación Socialista y de la Sociedad Artes Fabril.

Juventud Socialista de Trubia.
Nos comunican que la Juventud Socialista de Trubia está recogiendo firmas con el mayor entusiasmo y actividad.

Firmas recibidas hasta hoy:
25.028

La situación en Méjico

(POR TELÉGRAFO)
Un empréstito del Gobierno.
Paris 22.—Comunican de Méjico que se asegura haber contratado el Gobierno un empréstito de 250 millones con una Sociedad francesa.—C.

Amenazas de los rebeldes.
Londres 22.—De Nueva York transmiten noticias de Veracruz dando cuenta de que los rebeldes mejicanos han comunicado á los directores de una importante explotación petrolífera que volarán los pozos con dinamita si no cesan de hacer expediciones de petróleo.—Bernard Murdock.

Una firma te devolverá á tu hijo, á tu hermano, á tu esposo.

LOS FERROVIARIOS PORTUGUESES
Continúa la gravedad de la huelga

(POR TELÉGRAFO)
Badajoz 22.—Noticias recibidas de Portugal referentes á la actual huelga ferroviaria son pesimistas, á pesar de las afirmaciones en contra de Alfonso Costa, pues tienden á empeorar.

Secundan hasta ahora el movimiento los *chaffeurs* y otros oficios.

La policía asaltó el domicilio social de los huelguistas, practicando detenciones en número de 130, de los cuales fueron puestos en libertad 120, después de sometidos á un interrogatorio.

Al ser detenidos no opusieron la menor resistencia.

Según datos oficiales, funcionan con regularidad 180 estaciones.

Han sido reparadas la mayoría de las averías ocasionadas en estos días.—Mencheta.

Por solidaridad.
Lisboa 22.—El número de los obreros sin trabajo aumenta extraordinariamente.

Son muchos los que han abandonado hoy los talleres para unirse por solidaridad á los ferroviarios en huelga.—C.

¡Ciudadanos! Protestad contra la guerra; protestad siempre.
Es vuestro deber.

Reflexiones sobre el georgismo

VI
El verdadero origen de la renta.

Hemos afirmado y aclarado anteriormente que la renta de la tierra no se debe á circunstancias naturales. También hemos dicho que es un producto del trabajo particular y no de la comunidad en general. Esto último pretendemos ahora aclarar.

En primer lugar, no se nos alcanza por qué regla de tres ha de atribuirse á la comunidad en general la creación de riqueza en una organización económica individualista como la actual y como la supuesta georgista. Ignoramos en qué sentido pueden añadir un átomo de valor al suelo norteamericano los compatriotas de George que andan por el mundo cazando hipopótamos y haciendo ganadas, ó los señores que rondan por los Clubs de Chicago derrochando el dinero que sus obreros les ganan. Sin embargo, ellos, y otros muchos parecidos, pertenecen á la comunidad norteamericana. Sólo puede decirse que la comunidad crea el valor del suelo y, por tanto, la renta de la tierra en el sentido en que se dice que ahora dedicase á bailar tangos argentinos la humanidad; haciendo una peligrosa generalización de la virtud ó de la falta de vergüenza. Así que no juzgamos con las palabras; revisemos con más escriptulo la procedencia de la renta.

Vamos á contemplar la renta de la tierra desde dos puntos de vista:

1.º Desde el punto de vista de su fertilidad; y
2.º Desde el de su situación geográfica.

En ambos casos es producida por el trabajo individual, si bien los monopolios que la recaudan obran en distinta forma. La primera se basa en un monopolio de producción propiamente dicha. El propietario, investido de un poder jurídico, reduce el producto del trabajo del labrador, del minero... á la cantidad mínima de bienes que puedan sustentarse. Desde luego no tiene por qué molestarse en ir derrochando por grados de fertilidad sus propiedades. Reteniendo en su mano los medios de producción, domina el mercado del trabajo y cobra sencillamente lo que los trabajadores le consienten. Esto en cuanto á los salarios de los productores.

En cuanto á los precios, como regula la producción de mercancías, y retira en forma de renta buena parte de ellas, en lugar de venderse éstas con arreglo al coste medio, á la productividad media de las tierras, se venden con arreglo al coste máximo, á la mínima productividad de las tierras.

Y resulta que la renta agrícola se forma: Parte, descontando los salarios nominales de los productores, y parte, aumentando los precios á los consumidores, ó sea á costa del salario real de los trabajadores.

La renta de la tierra, por su situación geográfica, se basa en un monopolio de transportes posibilitado por la tendencia á la concentración de la actual organización económica. Los propietarios de solares próximos á centros de mucho tráfico cobran por el uso del suelo sobre el que se alzan habitaciones, fábricas, comercios, oficinas ó talleres lo que costarían los transportes necesarios para que pudiesen concurrir, de cerca ó de lejos, á competir en el mercado central todos cuantos servicios podían abastecer á un precio justo la demanda, á no impedirlo el coste de transportarlos.

El origen y consecuencias de esta renta son análogos en el fondo á los de la otra, aunque aparentemente no lo sean. El actual régimen económico, con su correspondiente desbarajuste agrario, hace posible las enormes concentraciones de población que hoy existen, y evita de este modo la concurrencia al mercado de muchos productos lejanos, por los cuales sus productores, en razón de los transportes, son peor pagados que lo que debían serlo.

A su vez, los productos cercanos son igualados á los lejanos al pagar más renta al propietario del suelo bien situado. Y ocurre que por este lado la renta de los solares va á gravitar, lo mismo que la agrícola, sobre el salario nominal de los productores.

Del lado de los precios ejerce efectos paralelos, naturalmente: se reduce el número de viviendas, se paga por ellas enormes alquileres, y asimismo se atrofia la concurrencia de toda clase de mercancías, formándose en el mercado precios artificiales que llevan incluidos el sustancioso recargo de los propietarios territoriales.

Y resulta que también la renta de los solares se forma: parte, descontando los salarios nominales de los productores, y parte aumentando los precios á los consumidores, ó sea á costa del salario real de los trabajadores.

Claro está que la renta no limita siempre directamente el salario hasta el mínimo de subsistencia, sino en los casos en que en la producción no media un patrono. Cuando media un patrono que monopoliza los instrumentos de producción creados por el hombre y tiene en su mano acrecentar el aprovechamiento por el trabajo de las fuerzas naturales, entonces el propietario ha de enfrentarse con el patrono para cobrar su renta. Y entonces el propietario tiene que renunciar á parte de

Las víctimas de todos los días
(POR TELÉGRAFO)
Dos obreros heridos.
Bilbao 22.—Dicen del pueblo de Erandio que el obrero Francisco Achalandabaro fué alcanzado en una fábrica por una correa de transmisión, resultando con graves lesiones en todo el cuerpo.

Ingresó moribundo en el Hospital.

En una de las minas de la Sociedad La Orocronera otra correa de transmisión cogió al obrero Emilio Santedo, arrancándole un brazo y causándole heridas gravísimas.—C.

Huelgas, "lock-outs," y reclamaciones

Unión General de Trabajadores.

El Comité nacional a las secciones.

Estimados compañeros: La sección de Carpinteros de Taller, de Madrid, resiste con extraordinaria firmeza el lock out patronal desde el día 6 de diciembre...

De los 1.000 obreros lanzados al paro por la soberbia patronal no ha habido ni uno solo que haya desertado de su puesto de honor y de lucha.

Llamamos la atención de las secciones sobre la importancia y duración de este paro y la loca pretensión patronal para que se apresuren a remitir los cuantos fondos puedan...

Los fondos se enviarán a nombre de Leonardo Alonso, Piamonte, 2, Casa del Pueblo, Madrid.

Las secciones de Zapateros y Cortadores y Dependientes de Zapatería mantienen una huelga desde hace dos meses en siete Casas.

Los motivos han sido, como siempre, la soberbia y la intransigencia patronal, puesto que al hacer una modestísima reclamación en un taller los seis restantes, lanzaron a su personal a la calle.

Los huelguistas son 80 y tienen excelente espíritu de firmeza.

Rogamos a las secciones les envíen cuantos fondos puedan a nombre de Lucio Martínez, Piamonte, 2, Madrid.

También sostienen huelga total desde hace más de un mes los obreros agrícolas de Villalpando.

Las causas de la misma son que los patronos se negaron a dar trabajo a los asociados.

Igualmente suplicamos a las secciones les manden cuantos recursos puedan.

Los huelguistas son 100, y las cantidades se enviarán al presidente de la Sociedad de Agricultores, Antonio G. Sacristán, Villalpando (Zamora), Centro Obrero.

Madrid 22 de enero de 1914.—Por el Comité, Vicente Barrio, secretario.—Pablo Iglesias, presidente.

El lock out de carpinteros.

Hoy se paga. Es una mala noticia que tenemos el gusto de ofrecer a los señores patronos. Mientras ellos se tiran los trastos a la cabeza...

Los tapiceros, en su última junta general, han acordado sostener a dos carpinteros parados mientras dure el lock out.

EN PROVINCIAS

La huelga textil.

Béjar 21.—La situación de los obreros huelguistas es igualmente desesperada por la intransigencia de los patronos.

A pesar de los diferentes trabajos hechos por el alcalde y la Junta de Reformas Sociales para encontrar solución al conflicto, todos han fracasado.

En la Asamblea celebrada hoy acordaron las 10 colectividades la celebración de un mitin para dar a conocer a la opinión pública el estado del conflicto.

Asimismo acordaron salgan dos individuos para la capital de la provincia con el fin de dar a conocer la intransigencia de la burguesía...

Los carpinteros de Barcelona.

Barcelona 22.—Ayer celebraron los carpinteros el anunciado mitin, en que los oradores se expresaron en términos violentos, aconsejando una actitud enérgica frente a los patronos.

Acordaron los reunidos contestar al lock-out declarando la huelga desde mañana en los talleres donde todavía se trabaja...

A los soldados de sanidad militar que durante los días de la nevada se dedicaron a transportar cadáveres al cementerio les concederán cruces de Beneficencia.

Varias noticias.

Ayer tarde conferenciaron con el ministro de Estado el embajador de los Estados Unidos y el consejero de la Embajada de Rusia.

El director general de Policía llegará hoy a Madrid, procedente de Sevilla.

Mañana, a las doce de la mañana, se verificará la sesión inaugural de la Asamblea de Cajas de Ahorros y Banco Hipotecario.

EN EL EXTRANJERO

El trabajo nocturno de los pasados.

Paris 22.—Los panaderos han celebrado un mitin en la Bolsa del Trabajo y han acordado pedir la supresión del trabajo nocturno.

Si no se accede a esta petición declararán la huelga general.—C.

La vida de los demás, como la mía. El pensamiento ajeno, como el propio. El trabajo de los otros, como el nuestro. He ahí las tres nobles igualdades que demanda el buen socialista.

ESTRENOS

COMICO

Este es el título de una obra, original de los Sres. Estremera y Ruiz de Arana, que con éxito se estrenó anoche en el Cómico.

Aunque el asunto no es muy nuevo y la acción se ajusta a los moldes de siempre, la obra entretiene y agrada, debiendo su salvación a la labor de Loreto, esa artista única en España...

En su trabajo de anoche, primoroso como siempre, le acompañó Enrique Chitote con gran acierto, y todos los demás artistas estuvieron muy afortunados.

Actores y autores fueron al final llamados al presencio, escuchando muchos aplausos.

M. R.

La política

Consejo en Falsois.

El jefe del Gobierno, en su discurso, dió cuenta detallada de las gestiones realizadas para solucionar el conflicto de Rínto...

Habló después de la dimisión del alcalde y de la satisfacción que al Gobierno ha causado el que la retire.

Habló también del temporal y de los servicios prestados por los soldados de sanidad militar conduciendo al cementerio los cadáveres insepultos.

Expuso los datos de la liquidación del presupuesto, reproduciendo todo lo que el ministro de Hacienda dijo anteayer en el Consejo de Ministros.

Luego examinó el estado de los diversos asuntos de política exterior.

Los indultos.

D. Alfonso firmó ayer varios expedientes de indulto, entre ellos el del redactor de España Nueva Alfonso Vidal Planas.

Para hoy.

A las dos y media de la tarde de hoy se verificará en Palacio la recepción del Senado, y a las tres menos cuarto la general.

Por la noche habrá comedia de gala. Es la primera vez que el Senado asiste a una recepción palatina estando disuelto el Congreso.

Cumplimientos.

Ayer cumplimentaron a D. Alfonso los ex ministros Gasset, Becada y Barroso. Las manifestaciones que hicieron a los reporteros a la salida carecen de interés.

La enseñanza en Marruecos.

Presidida por el Sr. González Besada se reunió ayer en el Ministerio de Estado la Junta de enseñanza de Marruecos, asistiendo los catedráticos Sres. Fernández Prada, Corbella, Antón y Ferrándiz...

En esta reunión se estudiaron diferentes asuntos relacionados con la misión confiada a la Junta, la cual ha designado al catedrático Sr. Rivera para que vaya a la zona de influencia española...

Concesión de gracias.

Ayer fué un día dedicado a la concesión de gracias. D. Alfonso firmó los decretos concediendo tres Toisones de Oro y varias grandes cruces de Carlos III e Isabel la Católica.

También concedió varias banderas de María Luisa y nombró coronel honorario de los regimientos de zapadores minadores y de Sicilia al monarca de Rumanía y al capitán general Primo de Rivera.

A los soldados de sanidad militar que durante los días de la nevada se dedicaron a transportar cadáveres al cementerio les concederán cruces de Beneficencia.

Ayer tarde conferenciaron con el ministro de Estado el embajador de los Estados Unidos y el consejero de la Embajada de Rusia.

Los sin trabajo.

Un telegrama oficial participó ayer que en Alhama (Granada) extraordinario número de obreros sin trabajo recorrieron la población solicitándole.

El alcalde ha telegrafiado al ministro de Fomento exponiéndole la situación indigente de sus convalecientes y solicitando recursos para emprender obras.

ACCION SOCIAL

Los retirros obreros en España y otros países

XIV

Por los obreros ancianos.

Nuestra ley tiene en cuenta a los obreros de edad avanzada, y el Estado bonifica con el 200 por 100 a los que hubieren cumplido cuarenta y cinco años al empezar a funcionar el Instituto Nacional de Previsión...

Eso es poco. ¿Quién lo duda? Pero debe tenerse en cuenta que la clase obrera no ha tenido parte en esa ley que graciosamente dió el Estado...

Tenemos los trabajadores obligados de onogar las leyes, y no habiéramos ignorar la existencia de las que pueden favorecerlos. Y así como procuramos practicar los derechos que nos conceden las leyes políticas...

El Instituto Nacional de Previsión resuelve el problema del seguro; pero como ganamos poco, es sacrificarnos más el hacer imposiciones. Esta es la verdad. Mas en tanto que llegue el seguro obligatorio...

El que menos trabajando, podrá pagar cincuenta céntimos, si no cada mes, cada dos, y algo es algo. Pues bien; para aumentar nuestras imposiciones, a la lista de mejoras que tenemos para los patronos...

Si a esta reclamación añadimos otra a los Poderes públicos para que por cada peseta que impongan nos dé el Estado dos ó tres, es decir, el 200 ó 300 por 100 de nuestras imposiciones...

Que los patronos permanecen sordos a nuestras reclamaciones? Pues que el seguro se haga obligatorio. Pero si no pedimos no nos darán, y debemos predicar con el ejemplo, inscribiéndonos en el Instituto Nacional de Previsión...

No hacer nada, dejar al tiempo ocurrir, son golpes que damos a nosotros mismos, pues cada año que pase es un año menos para el aumento del retiro en la vejez y una prueba de nuestra falta de hábito para la previsión.

Algunos dicen: ¿Quién sabe si llegaré a viejo? Efectivamente, nadie lo sabe; pero a los sesenta y cinco años de edad llegan un 47,38 por 100 de los nacidos en el mismo año...

Otros dicen: Cuando llegue a esa edad habrán triunfado mis ideas y eso no es necesario. Esto puede que sea algún día, pero, ¿cuándo? Y en tanto, ¿esa ó no inmediato ese día, no debemos prevenirnos por si acaso?

En todas las cosas de la vida es indispensable esa virtud, y por el mañana luchamos todos. ¿Cuánto más no lo será en los que privados de medios de fortuna pueden legarles un día en que no puedan ganar su sustento con el sudor de su frente?

M. VIGIL MONTOTO

Ovied.

En Madrid.

Socios de Obreros Fontaneros y Vidrieros, de Madrid. Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria hoy, viernes, a las nueve de la noche...

1.º Lectura y aprobación de actas; 2.º Idem id. de cuentas; 3.º Gestión de la Directiva; 4.º Proposiciones de la misma; 5.º Gestiones de los delegados y elección de cargos; 6.º Preguntas y proposiciones de los asociados.

Se ruega la puntual asistencia. Juventud Socialista. Hoy, viernes, a las nueve de la noche, se reunirá el Comité de la Juventud para tratar asuntos de interés.

Serán válidos los acuerdos, sea cualquiera el número de los miembros que cumplan el deber de asistir.

Reuniones para hoy.

Hoy se reunirán en la Casa del Pueblo las siguientes Sociedades: Salón grande: A la una, Sociedad de Cocheros.

Salón pequeño: A las nueve de la noche, La Constancia; a las dos, Vigilancia Subterránea; a las nueve, El Ramillete.

Salón terraza: A las nueve, Sociedad de Relojeros.

En provincias.

Juventud Socialista Niorense.

Se convoca a Asamblea magna a todas las secciones que integran esta Juventud. A ella están obligados a asistir todos los afiliados...

Orden del día: 1.º Lectura de actas, 2.º Lectura y aprobación de cuentas; 3.º

Juzgar la conducta del Comité; 4.º Nombramiento de cargos; 5.º Proposiciones generales.

Se ruega la puntual asistencia a todos los jóvenes del Concejo. El acto empezará a las nueve y media de la mañana del próximo domingo, día 25.

Juventud Socialista de La Arboleda. La Juventud Socialista convoca a todos sus afiliados a la junta ordinaria que se celebrará el día 26 del corriente, a las ocho de la noche.

Se ruega la más puntual asistencia de todos sus afiliados. Centro Obrero de Palencia. El Centro Obrero de Palencia ha acordado invitar a personas intelectuales para que den conferencias instructivas en el mismo...

La primera sesión celebróse en el local social de las entidades de Barcelona, resultando insuficiente para dar cabida al gran número de marineros que acudieron desosos de presenciar el acto...

El Congreso aprobó el proyecto de estatutos federativos presentado por la Naval, con dos pequeñas emendas. La nueva organización se denominará Federación de Obreros de Transportes...

Se acordó aconsejar a las secciones federadas el ingreso en la Unión General de Trabajadores. Se tomaron importantes acuerdos, encaminados a recabar mejoras en la jornada y en el salario de los obreros del mar...

Se cambiaron impresiones y se iniciaron los trabajos necesarios para conseguir que el 4 por 100 de las primas de navegación que perciben los armadores sean entregadas a los obreros.

El Comité de la Federación residirá en Barcelona, y los Congresos se celebrarán cada dos años, efectuándose el próximo en el mes de julio de 1916.

La sesión de clausura atrajo al Ateneo Pi y Margall una gran multitud que llenó el amplio salón de actos. En ella dirigió en la palabra a los concurrentes los delegados congresistas...

El Congreso ha de resultar altamente provechoso para los obreros del mar, los cuales empiezan ya a tocar sus frutos.

Auguramos para la nueva organización obrera un brillante desenvolvimiento, en la convicción de que han de venir a integrarla todos los trabajadores conscientes del mar...

En su domicilio, calle de Arango, 8, falleció ayer repentinamente María Martínez del Cerro, casada.

El Juzgado ordenó su traslado al Depósito. Después de la nieve. Al Juzgado se dió ayer cuenta de haber ingresado en el Hospital de la Princesa María Garrote Vaguero...

Dicha anciana sufre graves contusiones por consecuencia de una caída que sufrió el lunes pasado en la calle de Fuencarral al resbalar en la nieve.

Caída casual. En el lavadero de Arriaza sufrió ayer una caída la lavandera Natalia Cañizares, de cincuenta y siete años.

En la Casa de Socorro del distrito se le apreció la fractura de una pierna. En grave estado ingresó en el Hospital de la Princesa.

¿Quién hirió a Gómez? Segundo Gómez, de treinta y cinco años, fué encontrado ayer en la calle de la Cava baja por los guardias de servicio...

Trasladado a la Casa de Socorro del distrito se le apreciaron heridas de pronóstico reservado en la cabeza. Segundo Gómez declaró que no sabía quién le había causado la lesión que padece.

Por el Juzgado se encargó a la brigada de investigación criminal pudiese en claro lo ocurrido. La policía ha logrado averiguar que el suceso ocurrió en una taberna del núm. 3 de la Cava baja.

Interrogado el tabernero dijo que en su casa nada ocurrió; pero, en cambio, la tabernera dice que Segundo Gómez se cayó a la cueva.

Y como el asunto no está muy claro, taberneros y herido pasaron la noche en el Juzgado. El demonio es Filomena. Filomena López Nogueira, de treinta y ocho años, tenía su domicilio en un piso principal de una casa de la calle del Mesón Parades.

El administrador de la finca la despidió por los frecuentes escándalos que Filomena producía. Filomena empezó a mudarse, y ante varios vecinos prometió solemnemente vengarse, incluso quemando el edificio.

Ayer noche los vecinos observaron que del cuarto de Filomena salía humo en gran cantidad. La portera dió conocimiento a la Comisaría, la Comisaría al Juzgado y el magistrado de servicio ordenó se entrara en la habitación.

Cumplido el mandato, se vió que en una de las alcobas quedaban algunos muebles viejos y que en el centro de la misma había un brasero con mucha leña encima ardiendo, y alrededor de éste ropas viejas y papeles.

Levantada ésta y apagada la lumbre se procedió a buscar a Filomena. La detenida niega que intentara quemar la finca.

Y ante el juez pasaron los vecinos ante quienes profirió la amenaza y el brasero como cuerpo del delito a perseguir. Al verse descubierta se suicidó. A las once y treinta y ocho de la noche de ayer se recibió en la Dirección general de seguridad un aviso telegráfico del gobernador de Guadalupe...

Dicho individuo estaba acusado de haberse fugado el miércoles con fondos de la Junta provincial de Beneficencia, de Guadalupe, de la cual era secretario. Se supo que estaba en Madrid por haber escrito a su mujer, que tiene diecinueve años y que reside en dicha población, y la cual visitó al gobernador ayer.

A la una de la madrugada se presentó la policía en una fonda de la calle de las Infantas, donde residía Díaz Sánchez. Este, al ver que la policía iba a detenerle, en un descuido se disparó un tiro en la cabeza que le produjo la muerte.

Se dió cuenta al Juzgado, el cual se personó en el lugar del suceso y realizó las diligencias de rigor. Se le encontraron unas pocas pesetas y varios documentos.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial. Y se avisó al gobernador de Guadalupe de cómo terminó el servicio.

Los fondos deben enviarse a nombre del presidente de la Sociedad obrera, Julio Torrero, Centro Obrero, Torrecilla de la Orden (Valladolid). Reproduzca en la Prensa obrera.

Para ser socialista se necesitan tres cosas: odio, pasión y voluntad. Odio, contra la tiranía; pasión, por la idea; y voluntad, para el sacrificio de la vida.

CONGRESO DE LOS OBREROS DEL MAR

Conforme estaba anunciado, se ha celebrado el Congreso de los obreros del mar.

Estuvieron representadas en el acto las Sociedades de Fonda Marítima y La Naval, de Barcelona, y las de obreros navegantes de Bilbao, Santander, Gijón, El Ferrol, Canarias, Cádiz, Málaga, Valencia y Mallorca.

La primera sesión celebróse en el local social de las entidades de Barcelona, resultando insuficiente para dar cabida al gran número de marineros que acudieron desosos de presenciar el acto...

El Congreso aprobó el proyecto de estatutos federativos presentado por la Naval, con dos pequeñas emendas. La nueva organización se denominará Federación de Obreros de Transportes...

Se acordó aconsejar a las secciones federadas el ingreso en la Unión General de Trabajadores. Se tomaron importantes acuerdos, encaminados a recabar mejoras en la jornada y en el salario de los obreros del mar...

Se cambiaron impresiones y se iniciaron los trabajos necesarios para conseguir que el 4 por 100 de las primas de navegación que perciben los armadores sean entregadas a los obreros.

El Comité de la Federación residirá en Barcelona, y los Congresos se celebrarán cada dos años, efectuándose el próximo en el mes de julio de 1916.

La sesión de clausura atrajo al Ateneo Pi y Margall una gran multitud que llenó el amplio salón de actos. En ella dirigió en la palabra a los concurrentes los delegados congresistas...

El Congreso ha de resultar altamente provechoso para los obreros del mar, los cuales empiezan ya a tocar sus frutos.

Auguramos para la nueva organización obrera un brillante desenvolvimiento, en la convicción de que han de venir a integrarla todos los trabajadores conscientes del mar...

En su domicilio, calle de Arango, 8, falleció ayer repentinamente María Martínez del Cerro, casada.

El Juzgado ordenó su traslado al Depósito. Después de la nieve. Al Juzgado se dió ayer cuenta de haber ingresado en el Hospital de la Princesa María Garrote Vaguero...

Dicha anciana sufre graves contusiones por consecuencia de una caída que sufrió el lunes pasado en la calle de Fuencarral al resbalar en la nieve.

Caída casual. En el lavadero de Arriaza sufrió ayer una caída la lavandera Natalia Cañizares, de cincuenta y siete años.

En la Casa de Socorro del distrito se le apreció la fractura de una pierna. En grave estado ingresó en el Hospital de la Princesa.

¿Quién hirió a Gómez? Segundo Gómez, de treinta y cinco años, fué encontrado ayer en la calle de la Cava baja por los guardias de servicio...

Trasladado a la Casa de Socorro del distrito se le apreciaron heridas de pronóstico reservado en la cabeza. Segundo Gómez declaró que no sabía quién le había causado la lesión que padece.

Por el Juzgado se encargó a la brigada de investigación criminal pudiese en claro lo ocurrido. La policía ha logrado averiguar que el suceso ocurrió en una taberna del núm. 3 de la Cava baja.

Interrogado el tabernero dijo que en su casa nada ocurrió; pero, en cambio, la tabernera dice que Segundo Gómez se cayó a la cueva.

Y como el asunto no está muy claro, taberneros y herido pasaron la noche en el Juzgado. El demonio es Filomena. Filomena López Nogueira, de treinta y ocho años, tenía su domicilio en un piso principal de una casa de la calle del Mesón Parades.

El administrador de la finca la despidió por los frecuentes escándalos que Filomena producía. Filomena empezó a mudarse, y ante varios vecinos prometió solemnemente vengarse, incluso quemando el edificio.

Ayer noche los vecinos observaron que del cuarto de Filomena salía humo en gran cantidad. La portera dió conocimiento a la Comisaría, la Comisaría al Juzgado y el magistrado de servicio ordenó se entrara en la habitación.

Cumplido el mandato, se vió que en una de las alcobas quedaban algunos muebles viejos y que en el centro de la misma había un brasero con mucha leña encima ardiendo, y alrededor de éste ropas viejas y papeles.

Levantada ésta y apagada la lumbre se procedió a buscar a Filomena. La detenida niega que intentara quemar la finca.

Y ante el juez pasaron los vecinos ante quienes profirió la amenaza y el brasero como cuerpo del delito a perseguir. Al verse descubierta se suicidó. A las once y treinta y ocho de la noche de ayer se recibió en la Dirección general de seguridad un aviso telegráfico del gobernador de Guadalupe...

Dicho individuo estaba acusado de haberse fugado el miércoles con fondos de la Junta provincial de Beneficencia, de Guadalupe, de la cual era secretario. Se supo que estaba en Madrid por haber escrito a su mujer, que tiene diecinueve años y que reside en dicha población, y la cual visitó al gobernador ayer.

A la una de la madrugada se presentó la policía en una fonda de la calle de las Infantas, donde residía Díaz Sánchez. Este, al ver que la policía iba a detenerle, en un descuido se disparó un tiro en la cabeza que le produjo la muerte.

Se dió cuenta al Juzgado, el cual se personó en el lugar del suceso y realizó las diligencias de rigor. Se le encontraron unas pocas pesetas y varios documentos.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial. Y se avisó al gobernador de Guadalupe de cómo terminó el servicio.

principal de una casa de la calle del Mesón Parades. El administrador de la finca la despidió por los frecuentes escándalos que Filomena producía.

Filomena empezó a mudarse, y ante varios vecinos prometió solemnemente vengarse, incluso quemando el edificio.

Ayer noche los vecinos observaron que del cuarto de Filomena salía humo en gran cantidad. La portera dió conocimiento a la Comisaría, la Comisaría al Juzgado y el magistrado de servicio ordenó se entrara en la habitación.

Cumplido el mandato, se vió que en una de las alcobas quedaban algunos muebles viejos y que en el centro de la misma había un brasero con mucha leña encima ardiendo, y alrededor de éste ropas viejas y papeles.

Levantada ésta y apagada la lumbre se procedió a buscar a Filomena. La detenida niega que intentara quemar la finca.

Y ante el juez pasaron los vecinos ante quienes profirió la amenaza y el brasero como cuerpo del delito a perseguir. Al verse descubierta se suicidó. A las once y treinta y ocho de la noche de ayer se recibió en la Dirección general de seguridad un aviso telegráfico del gobernador de Guadalupe...

Dicho individuo estaba acusado de haberse fugado el miércoles con fondos de la Junta provincial de Beneficencia, de Guadalupe, de la cual era secretario. Se supo que estaba en Madrid por haber escrito a su mujer, que tiene diecinueve años y que reside en dicha población, y la cual visitó al gobernador ayer.

A la una de la madrugada se presentó la policía en una fonda de la calle de las Infantas, donde residía Díaz Sánchez. Este, al ver que la policía iba a detenerle, en un descuido se disparó un tiro en la cabeza que le produjo la muerte.

Se dió cuenta al Juzgado, el cual se personó en el lugar del suceso y realizó las diligencias de rigor. Se le encontraron unas pocas pesetas y varios documentos.

El cadáver fué trasladado al Depósito judicial. Y se avisó al gobernador de Guadalupe de cómo terminó el servicio.

Nuestros muertos

En Vélez-Málaga ha fallecido nuestro compañero Francisco de la Cruz Jiménez, víctima de una cruel y larga enfermedad.

Tenía el compañero Cruz treinta y seis años y fué vicepresidente de la Agrupación Socialista de Vélez, presidente de la Sociedad de Alparagatos, oficio al que pertenecía, y presidente del Comité de la Federación local de Sociedades obreras.

El hecho de haber sido elegido para desempeñar estos cargos demuestra la estimación y la confianza con que le distinguían sus compañeros de aquella localidad.

Personalmente era un compañero excelente, que tenía muchos amigos por sus cualidades morales, dignas de aprecio.

A su entierro acudieron muchos trabajadores. Reciban nuestro pésame los camaradas de Vélez, así como la familia del finado.

EN LA FABRICA DEL GAS

Un capataz bravo

En la Fábrica del Gas trabajan los obreros catorce horas, y hay tres capataces que trabajan ocho; es decir, que están en la Fábrica ocho horas, que no es lo mismo.

Entre estos capataces hay uno, Erasmo Pascual, que se distingue por lo mucho que se preocupa de esta desigualdad en la jornada; procura enérgicamente hacer que los obreros trabajen catorce horas.

Y ha llegado a más. Según parece, este Erasmo no anda muy bien de la cabeza, y cuando está de luna comete algunos actos que piden a gritos la omisión de fuerza a otro aparato contundente de mayor eficacia.

A uno de los obreros, hace algunos días, en el momento que estaba comiendo, le acometió brutalmente, dándole un golpe en el estómago que le tuvo que ser curado en la Casa de Socorro y le costó varios días de cama.

El lunes se celebrará un juicio de faltas; pero la Empresa explotadora, ante uno de cuyos consejeros protestó la Sociedad, aunque reconoce que su funcionario ha obrado mal, no quiere despedirle.

<

Agendas Bailly-Bailliére para 1914

Grid of advertisements for various agendas and books, including 'Agenda de Bolsas', 'MEMORANDUM', 'Agenda Católica', 'Agenda Médico-quirúrgica', and 'Agenda de Bolsas'.

Advertisement for Garcia Ceballos Encuadernador, offering bookbinding services in leather, paper, and cloth.

Advertisement for Carbonería cooperativa de los cocheros de Madrid, located at Travesía de San Mateo, num. 6.

Obrosos Compras el almuerzo socialista para 1914

Advertisement for Tarjetas postales (postcards) featuring socialist portraits, including Pablo Iglesias and August Bebel.

Advertisement for 'La civilización y la guerra' by E. Torralba Beca, featuring an illustration of a winged figure.

Advertisement for 'Moral católica y Moral socialista' by Juan A. Mellé, consisting of 32 pages of pamphlets.

Trabajadores: Leed EL SOCIALISTA

Almacén de tarjetas postales ilustradas

Arte-Postal.—Puerta del Sol, 6.—MADRID. VENTA SOLO AL POR MAYOR. ENVIOS POR CORREO GRAN SURTIDO.

Leed "Vida Socialista," Sale los domingos. Su precio, 15 céntimos.

Advertisement for PAPER DE FUMAR (cigarettes), featuring 'PRIMERO DE MAYO' brand and 'CALIDAD SUPERIOR'.

Main advertisement for 'El Socialista' newspaper, including subscription rates and contact information for the editorial office.

Advertisement for 'LA BIBLIA' (The Bible), featuring a quote from M. Jaurés and information about the publisher.

La Cooperativa Socialista

Exactitud en el peso. Calidad excelente. Baratura en el precio. TODO ELLO LO ENCONTRAREIS COMPRANDO EN LOS ESTABLECIMIENTOS DE

La Cooperativa Socialista Madrileña

TIENDAS DE ULTRAMARINOS EN Calle de la Libertad, núm. 26 (tel. 4.368). Calle de Martínez Campos, núm. 1. Calle del Pilar, núm. 41 (Guindalera).

Gran café en la Casa del Pueblo (Plamonte, 2)

PLATOS DEL DIA. A las doce.—Cocido con sopa. 0,50 céntimos. A las seis.—Estofado de vaca. 0,50

La Mutualidad Obrera

Cooperativa Médico-Farmacéutica y de enterramiento de trabajadores asociados.

Table listing services and locations for the Mutualidad Obrera, including 'PERSONAL TÉCNICO', 'CONSULTORIOS', and 'FARMACIAS'.

Cuota familiar, 2,25 pesetas.—Individual, 1,15

ENTERRAMOS... Servicios de vacunación, inyecciones antídóticas, hipodérmicas y subcutáneas, etc.

Folleton de EL SOCIALISTA

Las crueldades en las prisiones rusas

Conferencia dada el 13 de febrero de 1913 en el salón de las SOCIÉTÉS SAVANTES de París, bajo la presidencia de Vera Figner, por el ciudadano FRANCIS DE PRESSENSÉ

de la terrible guerra civil que azota a Rusia. (Aplausos.) Dicho esto comenzaré por recordar un hecho emocionante de la historia contemporánea.

un asesino forajido. Ya la reacción había inventado este refinamiento de hacer sufrir a sus víctimas no sólo en su carne, sino también en su dignidad, procurando degradarlas.

de la Restauración. No obstante, la opinión pública en Inglaterra y en el continente entero, principalmente en Francia, protestó airada contra aquel atentado a la Humanidad.

Yo no sé que la opinión pública no sea hoy lo que fue hace sesenta años. Asistimos a un extraño movimiento de reacción que atañe no solamente a los principios de la democracia, a los principios del liberalismo, sino también a ciertos elementos esenciales de humanidad y de civilización.

nosotros para lograr el fin de este abominable esbozo del régimen penitenciario en Rusia. Me dirijo igualmente a todos aquellos que son aún liberales—hay algunos—y les digo que los principios esenciales del liberalismo están empeñados en nuestra empresa.

Circunstancias extrañas han hecho que el país de la Revolución—¡oh, hablo de otros tiempos!—, haya venido a ser el sostén, el cómplice algunas veces de la contrarrevolución zarista.